

L'autre Affaire

09-05-2019

De 1900 à 1904, le général André, qui a succédé au général de Gallifet à la tête du ministère de la Guerre, poursuit l'action engagée par son prédécesseur pour faire rentrer le corps des officiers dans les rangs républicains à l'issue de l'Affaire Dreyfus. Le Grand-Orient demande aux militaires francs-maçons d'établir des fiches sur les engagements politiques et religieux de leurs pairs. Les fiches s'accumulent pendant quatre ans, sans que le ministère, qui en a connaissance, ne leur accorde de véritable intérêt. Mais, à l'automne 1904, un ancien secrétaire général du Grand-Orient, en conflit avec l'ordre, décide de vendre un lot de fiches à un officier nationaliste, qui les fait ensuite parvenir au Figaro, lequel en publie des extraits fin octobre.

Cette révélation entraîne la chute du ministère Combes trois mois plus tard. Maurice Berteaux, le successeur du général André, s'efforcera de faire oublier l'Affaire des fiches. Mais le mal est fait : une méfiance durable de l'opinion publique française à l'égard des fichiers de données personnelles s'est installée, qui se prolonge jusqu'à nos jours.

Jean-Jacques
Salomon

jjsalomon@oomark.com